

## Chronique de l'Institut

Rosario Bilodeau

Volume 23, Number 3, décembre 1969

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302932ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302932ar>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

### ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

Bilodeau, R. (1969). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 23(3), 523–524. <https://doi.org/10.7202/302932ar>

## CHRONIQUE DE L'INSTITUT

*In memoriam.* — Nous venons d'apprendre le décès d'un de nos collaborateurs de tous les moments, Monsieur Gérard Malchelosse. Fondateur de la Société des Dix, libraire et bibliothécaire, historien, Monsieur Malchelosse a, depuis vingt-deux ans, accompli avec la patience et la minutie que nous lui connaissons le travail de compilation des index de la *Revue*. Il se chargeait en effet de préparer les index annuels et fut le responsable de l'Index général des volumes XI à XX. C'était un ami dévoué et sincère, un homme sur lequel nous pouvions toujours compter même pour les tâches les plus obscures et les plus ingrates. Que sa famille veuille bien agréer nos vives condoléances et l'assurance de notre gratitude.

Les Presses de l'Université du Québec lançaient, le 5 novembre dernier, le premier cahier de l'Université sous le titre *Economie québécoise*. Ce cahier avait été préparé sous la direction d'un collaborateur de la RHAF, M. Robert Comeau, du département d'histoire de la même Université. A l'occasion du 25<sup>e</sup> anniversaire de la collection du Nénuphar, dirigée par Luc Lacourcière, la Maison Fides a procédé au lancement de trois ouvrages de la collection: *La Civilisation de la Nouvelle-France*, par Guy Frégault, avec préface de l'auteur "Vingt-cinq ans après"; *La dalle-des-Morts*, drame en trois actes suivi de *la Folle*, drame lyrique en trois tableaux de Félix-Antoine Savard, préface de Jean du Berger; *Les Voyages de Marco Polo* d'Alain Grandbois, préface de Jacques Blais. A Québec, dans le même temps, paraissait le volume II du *Dictionnaire biographique du Canada (1701-1740)*, aux Presses de l'Université Laval. Le centenaire du Collège Notre-Dame a été marqué par le lancement de l'histoire du Collège, écrite par M. Robert Rumilly, de l'Académie canadienne-française: *Cent ans d'éducation*.

La Société historique du Canada décernait dernièrement deux certificats de mérite: l'un à M. l'abbé Honorius Provost, archiviste du Séminaire de Québec, pour son importante contribution à l'histoire régionale du Canada, lors d'un dîner offert en son honneur par la Société historique de Québec, le 12 novembre dernier; l'autre, à la jeune et dynamique Association des Archivistes du Québec afin de souligner le travail constructif qu'elle accomplit.

La Société d'histoire de l'Île Jésus, soucieuse de faire revivre le souvenir d'un homme d'action, a fait ériger un monument au Roi du nord, le curé Antoine Labelle. Le dévoilement eut lieu le 16 novembre dernier à l'École régionale des Mille-Isles, Sainte-Rose-de-Laval. A la Commission des lieux et monuments historiques du Canada, M. Jean-Jacques Lefebvre a été réélu comme l'un des représentants du Québec pour une période de cinq ans.

Les directeurs de l'Institut ont reçu à déjeuner deux collaborateurs de la première heure à notre *Revue d'histoire de l'Amérique française*, M. Gabriel Debien, de l'Université de Nantes et M. Marcel Delafosse, directeur des Archives départementales de Versailles. MM. Debien et Delafosse avaient assisté plus tôt à une table ronde sur l'histoire coloniale des XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles à l'Université McGill.

Au Congrès sur l'Arctique et les Esquimaux tenu au Havre et à Rouen, le mois dernier, M. Jacques Rousseau, du Centre des études nordiques de l'Université Laval, présentait une communication intitulée: "La mise en valeur du grand Nord québécois et de ses populations amérindiennes". A la même occasion, M. Rousseau a traité des premiers contacts des Français et des Esquimaux vers la fin du régime français lors d'un séminaire à Cambridge.

*Souhails.* — La direction de l'Institut d'histoire de l'Amérique française et celle de sa *Revue* souhaitent à tous ses membres, ses lecteurs, ses collaborateurs, ses bienfaiteurs et ses amis, une bonne et heureuse année !

ROSARIO BILODEAU

directeur de la *Revue d'histoire  
de l'Amérique française*

---

**Rappel :** s.v.p. se reporter à la page 359 pour l'invitation au Colloque des étudiants en histoire de l'Université Laval, à Québec, les 23 et 24 janvier 1970.